

Journée Mondiale
du Migrant et
du Réfugié

**DIMANCHE
24 SEPTEMBRE
2023**

 Conférence
des évêques
de France

missionetmigrations.catholique.fr



Libres de choisir entre
**MIGRER OU
RESTER**

Réflexion sur le message du pape François

« Libres de choisir entre migrer ou rester
Absence et présence de Dieu »

Sœur Lidia Mara Silva de Souza, mscs¹

Le message du pape François pour la Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié 2023 a pour thème "Libre de choisir entre migrer ou rester".

La liberté de toute personne est toujours conditionnée par les réalités de son environnement. Cela étant, la décision de migrer ou de rester, dans la grande majorité des cas, n'est malheureusement pas un acte de liberté mais une décision de survie : quitter sa patrie pour ne pas y mourir.

Des milliers de personnes doivent fuir la faim, l'injustice et les différentes formes de violence qui règnent dans leur pays.

Les systèmes politiques et économiques qui gouvernent et influencent tous les secteurs de la société sont des systèmes de mort qui révèlent l'oubli total de Dieu.

Notre Dieu est le Dieu de la vie et son rêve est que toute personne ait la vie en abondance (Jean

10, 10). Pour que ce rêve devienne réalité, il est nécessaire que tous ceux qui détiennent le pouvoir de décision participent à la construction de ce rêve, et permettent à l'Esprit Saint de Dieu de les éclairer avec sa sagesse.

Ce n'est qu'avec la présence de Dieu, et guidés par son Esprit, que nous pouvons gouverner, transformer les systèmes de mort en systèmes de justice, d'équité, de dignité et de paix. Il n'y a pas d'autre voie.

La tentation, par égoïsme, de vouloir toujours plus de pouvoir, d'exploiter les autres pour son profit personnel, de discriminer, d'exclure et de rejeter n'est surmontée que par la recherche permanente de l'unité avec Dieu afin que son Esprit puisse promouvoir la fraternité universelle, la solidarité, la justice et la paix en chacun.

¹ Religieuse de la Congrégation des Sœurs Missionnaires Scalabrinienne de Saint Charles Borromée - MSCS, actuellement directrice générale de la Mission Scalabrinienne auprès des Migrants et des Réfugiés - SMR au Mexique.

Il est fondamental que ceux qui prennent les décisions politiques et économiques se laissent guider par Dieu afin d'œuvrer pour le bien commun et s'assurer que chacun ait une vie digne sur son lieu d'origine ; que la garantie de tous les droits humains soit une réalité et que la décision de migrer ne soit pas la seule alternative pour continuer à vivre, mais plutôt l'opportunité d'une vie encore meilleure dans un autre lieu.

Notre Dieu est un Dieu présent, qui marche avec son peuple. Sa présence est dynamique et permanente. Elle accompagne le parcours de tous ceux qui se trouvent hors de leur patrie. C'est la foi en Dieu qui fait que les migrants,

chaque jour, renouvellent leur espoir et partent, confiants dans la promesse que Dieu leur réserve un lieu où ils vivront dans la dignité et la paix. C'est aussi l'Esprit de Dieu qui est à l'œuvre chez tant de personnes qui sont "les Bons Samaritains" pour leurs frères et sœurs migrants sur la route.

Saint Jean-Baptiste Scalabrini a dit que pour les migrants « leur patrie est la terre qui leur donne du pain », et que, par son intercession, dans le monde entier, les gens ont droit au pain de la justice et de la dignité et ne se sentent pas obligés de migrer.